

INFORME DE REPORTE DE AVANCES

Fecha: 19 de julio de 2023

Nombre de la Sub-actividad: Programa de Formación y Fortalecimiento de Conocimiento Agroecológicos - Mesa de Dialogo/Fomento Productivo

Entidad Responsable: Ministerio de Agricultura y Ganadería - Dirección de Gestión de Transferencia de Conocimiento Innovativo Agropecuario

Resumen: La Subsecretaría de Redes de Innovación Agropecuaria presenta el avance de ejecución del compromiso “17. Formación y fortalecimiento de conocimientos agroecológicos por medio de un proyecto de inversión”, del cual se corre traslado.

A la fecha se cuenta con la Malla Curricular (versión final) para el Programa de Formación y Fortalecimiento de Conocimiento Agroecológico, misma que ha sido fortalecida con las aportaciones de los asistentes de la Mesa Técnica de Trabajo en Agroecología. Es importante mencionar que al no contar con los aportes de los beneficiarios directos la SRIA sugiere que se dé por finalizado el acuerdo, el cual ha sido encomendado para esta subsecretaria.

Antecedentes:

El Ministerio de Agricultura y Ganadería – MAG, socializó los acuerdos de la Mesa 4. Fomento Productivo a través del Memorando MAG-MAG-2022-0855-M del 28 de septiembre de 2022. El acuerdo por parte de la Subsecretaria de Redes de Innovación Agropecuaria – SRIA es: “Se mantiene la propuesta de crear un nuevo proyecto de inversión para formación agroecológica. Además, se contempla la posibilidad de trabajar consensuadamente en el proyecto PIATER que ejecuta el Gobierno Nacional actualmente, para formación agroecológica con las Organizaciones Sociales y Organizaciones de los Pueblos y Nacionalidades Indígenas, así como con todos los agricultores pequeños del país. Dentro del proyecto, el Ministerio de Agricultura y Ganadería ampliará el alcance y socializará el eje de formación agroecológica en el país, recogiendo las prácticas ancestrales. Para el desarrollo de contenidos de formación se tomará en cuenta los resultados de los estudios de sistematización sobre transiciones existentes”.

Desarrollo:

La SRIA se encuentra gestionando este proceso desde el 28 de septiembre de 2022 a la fecha. Razón por la cual, ha generado diversas reuniones con la Subsecretaría de Agricultura Familiar Campesina - SUBAFC y el Proyecto de Innovación de Asistencia Técnica Y Extensión Rural - PIATER, el objetivo de las reuniones fue identificar los puntos críticos en la temática de agroecología, adicionalmente ha recopilado información referente a los estudios de transición agroecológica (información proporcionada por las Organizaciones Sociales - OS (CONAIE y FEINE).

A través del análisis de la información registrada de los actores mencionados, la SRIA ha identificado diversas problemáticas en torno a la producción sostenible. Por tal razón, esta cartera de estado ha visto la necesidad de fortalecer y fomentar la formación agroecológica a nivel nacional, proceso que se

llevara mediante la estructuración de la Malla Curricular para el Programa de Formación y Fortalecimiento de Conocimiento Agroecológico, cuyo propósito se fundamenta, en incentivar la construcción de criterios de buenas prácticas de manejo in situ de la agro biodiversidad a nivel local, mediante tecnologías y prácticas que permiten alcanzar un desarrollo sostenible.

Bajo este contexto, el 5 de mayo del presente año se desarrolló la Mesa Técnica de Trabajo en Agroecología en las instalaciones del Ministerio de Agricultura y Ganadería - Planta Central, proceso que permitió perfeccionar la Malla Curricular, a la fecha Malla Curricular se ha fortalecido con las aportaciones generadas por diferentes actores que participaron en la mesa técnica. Es preciso resaltar que la Malla Curricular fue socializada a las Organizaciones Sociales (CONAEI, FEINE y FENOCIN) el 30 de mayo de presente año, con la finalidad de que puedan analizar y generar diversas observaciones (sin respuesta).

En virtud de lo expuesto, la SRIA considera que se ha realizado el proceso correspondiente para la generación del Programa de Formación y Fortalecimiento de Conocimiento Agroecológico. Sin embargo, al no contar con las aportaciones de las organizaciones sociales, se considera un cumplimiento del cien por ciento (100%), en lo que respecta a la SRIA dentro de sus competencias.

Porcentaje de avance: 100%

Conclusiones:

A la fecha se cuenta con la Malla Curricular (Versión final) para el Programa de Formación y Fortalecimiento de Conocimiento Agroecológico, misma que recoge las aportaciones de los asistentes de la Mesa Técnica de Trabajo en Agroecología. Es preciso resaltar que en el proceso de estructuración y fortalecimiento de la malla curricular no se contó con las aportaciones de las organizaciones sociales.

Eduardo David Izaguirre Marín
Ministerio de Agricultura y Ganadería

Elaborado por:

Andrés Fernando Pareja Aguirre

SUBSECRETARIO DE REDES DE INNOVACIÓN AGROPECUARIA